

## Messe du samedi 21 juillet 2018

Samedi de la 15ème semaine du Temps Ordinaire — Année Paire

Saint Victor de Marseille († 290) - St Laurent de Brindisi, prêtre et docteur de l'Eglise († 1619)

→ 5 parties dans ce chapitre 1...

→ [Entre crochets] les versets ajoutés là à la liturgie pour avoir le contexte de cet extrait : les 2 (courts) premiers chapitres du Livre du prophète Michée

→ Et cela concerne toute la terre !

### Première lecture (Michée 2, 1-5)

« S'ils convoitent des champs, ils s'en emparent ; des maisons, ils les prennent »

→ 1. Le Seigneur Dieu sort du lieu où Il demeure

<sup>1,1</sup> Parole du Seigneur qui fut adressée à Michée de Moréshèth, au temps de Yotam, d'Acaz et d'Ézékias, rois de Juda – ce qu'il a vu au sujet de Samarie et de Jérusalem.

→ Rare et étonnant : on ne dit pas le nom du père de Michée, or le nom du père n'est-ce pas l'identité de quelqu'un comme le nom de famille maintenant ?

→ 2. Il fait cela à cause des péchés de Son peuple

<sup>2</sup> Vous, tous les peuples, écoutez ! Sois attentive, terre et toute ta richesse ! Dieu, le Seigneur, va témoigner contre vous, le Seigneur, du haut de Son temple saint.

→ Peuple de la terre, prenez garde aux dangers des richesses (ils sont ennemis de la sagesse)

→ Au fur et à mesure qu'Il révèle Qui Il est...

→ 3. Ce qu'a bâti Samarie sera réduit à rien

<sup>3</sup> Voici que le Seigneur sort du lieu où Il demeure ; Il descend, Il foule les sommets de la terre.

→ ...le Seigneur apparaît de + en + proche de l'homme

→ Or il ne faudrait pas oublier que Dieu est le Tout Puissant !

→ 4. Ce que va faire le prophète qui a vu cela

<sup>4</sup> Les montagnes fondent sous Ses pas, les vallées se fendent, comme la cire en présence du feu, comme l'eau qui coule sur une pente.

<sup>5</sup> Tout cela, à cause de la révolte de Jacob, à cause des péchés de la maison d'Israël. Qui donc est la révolte de Jacob ? N'est-ce pas Samarie ? Qui donc est le lieu sacré de Juda ? N'est-ce pas Jérusalem ?

→ Le peuple de Dieu, même divisé, doit porter du fruit...

→ Samarie a porté trop peu de bons fruits et trop de mauvais

→ 5. Ce que Michée demande aux croyants (et surtout aux croyantes)

<sup>6</sup> « Je ferai de Samarie un champ de décombres, une terre où planter des vignes. Je ferai rouler ses pierres au fond du ravin ; ses fondations, je les mettrai à nu.

<sup>7</sup> Toutes ses statues seront brisées, tous les cadeaux qu'elle a reçus seront brûlés. Toutes ses idoles, je les réduirai à rien : elles avaient été amassées avec les gains de prostituée, gains de prostituée elles redeviendront. »

→ Michée est le prophète qui a vu la colère du Seigneur...

<sup>8</sup> C'est pourquoi je vais me lamenter, moi, Michée, et hurler, je vais marcher déchaussé et nu. Je ferai une lamentation, comme les chacals, je pousserai des cris de deuil, comme les autruches.

<sup>9</sup> Car le coup porté par le Seigneur est sans remède, il atteint jusqu'à Juda, il frappe jusqu'à la porte de mon peuple, jusqu'à Jérusalem !

→ ...il ne va pas se contenter de la dire et d'exhorter les autres : il va pleurer, s'humilier, et supplier Dieu.

<sup>10</sup> Dans Gath, ne le publiez pas, ne faites pas entendre vos pleurs ! Mais à Beth-Léafra, roulez-vous dans la poussière !

<sup>11</sup> Va-t'en, honteuse et nue, habitante de Shafir ! Elle ne sortira plus, l'habitante de Saanane ! Lamente-toi, Beth-ha-Ésel : tout appui t'est retiré.

→ Il est bien difficile pour nous aujourd'hui de s'y repérer dans tous ces noms de lieux, et de comprendre pourquoi à certains il et demander de "se rouler dans la poussière" (donc devant tous) et à d'autres au contraire (parce qu'ils seraient hypocrites ?) de ne pas faire entendre leurs pleurs...

<sup>12</sup> L'habitante de Maroth est privée de bonheur. Car le Seigneur fait descendre le malheur jusqu'aux portes de Jérusalem.

<sup>13</sup> Attelle au char le coursier, habitante de Lakish, – ce fut bien là l'origine du péché pour la fille de Sion, comme ce fut l'occasion des révoltes d'Israël.

<sup>14</sup> On donnera donc des cadeaux d'adieu pour Morésheth-Gath, et les ateliers de Beth-Akzib ne seront que déception pour les rois d'Israël.

<sup>15</sup> Je ferai de nouveau venir contre toi le conquérant, habitante de Maréshah ! Jusqu'à Adoullam s'en ira la gloire d'Israël.

<sup>16</sup> Arrache tes cheveux, rase-toi le crâne, fille de Sion, à cause des fils qui faisaient ta joie ! Que ta tête devienne chauve comme celle du vautour, car ils sont exilés loin de toi !]

→ Symbole de son peuple (la fille de Sion... mais aussi Marianne pour la France !), la femme n'est-elle pas aussi celle qui porte, met au monde et allaite l'enfant et lui transmet en premier la foi ?

→ La femme qui croit en Dieu est particulièrement invitée à s'humilier (confinée ou au contraire fuyarde, chauve voire nue...), à pleurer (privée de bonheur, souffrant de la guerre), à prier Dieu ("attelle le char au coursier") et bien sûr à montrer ce chemin aux hommes !

→ Faire mal reste toujours la liberté de l'homme...

<sup>2,1</sup> Malheur à ceux qui préparent leur mauvais coup et, du fond de leur lit, élaborent le mal !  
Au point du jour, ils l'exécutent car c'est en leur pouvoir.

<sup>2</sup> S'ils convoitent des champs, ils s'en emparent ; des maisons, ils les prennent ;  
ils saisissent le maître et sa maison, l'homme et son héritage.

<sup>3</sup> C'est pourquoi, ainsi parle le Seigneur :

Moi, je prépare contre cette engeance un malheur où ils enfonceront jusqu'au cou ;  
vous ne marcherez plus la tête haute, car ce sera un temps de malheur.

<sup>4</sup> Ce jour-là, on proférera sur vous une satire, et l'on entonnera une lamentation ; on dira  
« Nous sommes entièrement dévastés ! On livre à d'autres la part de mon peuple !  
Hélas ! Elle m'échappe ! Nos champs sont partagés entre des infidèles ! »

<sup>5</sup> Plus personne, en effet, ne t'assurera une part dans l'assemblée du Seigneur.

→ Selon leur bienveillance envers moi, les autres réagissent à ma souffrance dans la satire et la moquerie, ou au contraire dans la compassion et l'intercession pour moi

→ Exclu in fine de l'assemblée du Seigneur, voilà le résultat.

<sup>6</sup> Mes ennemis déblatèrent contre moi. Ils disent : « Ne déblatérez pas.

Cessez de déblatérer en répétant : "Jamais le déshonneur ne s'éloignera."

<sup>7</sup> Peut-on dire cela, maison de Jacob ? La patience du Seigneur est-elle à bout ?

Est-ce là sa manière d'agir ? Ses paroles ne sont-elles pas bienveillantes ?

N'accompagnent-elles pas celui qui marche droit ? »

→ Car en réalité Il est patient et bienveillant !

→ N'accusons pas le Seigneur d'être un Dieu de malheur...

<sup>8</sup> Hier, mon peuple faisait face à l'ennemi ;

mais vous, vous arrachez leur manteau à ceux qui avancent avec confiance, au retour du combat.

<sup>9</sup> Les femmes de mon peuple, vous les chassez des maisons qu'elles aimaient ;

à leurs enfants, vous enlevez pour toujours la gloire de m'appartenir.

→ ...Acceptons plutôt de voir le mal que nous avons fait !

<sup>10</sup> Levez-vous, allez ! Ce n'est plus le temps du repos !

À cause de votre impureté, vous serez détruits et la destruction sera cruelle.

<sup>11</sup> Qu'un homme coure après le vent et que par son mensonge il vous dupe en disant :

« En échange de vin et de boisson forte, je vais déblatérer à ton profit »,  
celui-là sera un homme qui déblatère pour ce peuple !

<sup>12</sup> Mais moi, je veux te rassembler tout entier, Jacob, je veux réunir le reste d'Israël !

Je les mettrai ensemble comme des brebis de Bosra, comme un troupeau au milieu de son pâturage ;  
et de cette foule humaine s'élèvera une rumeur.

<sup>13</sup> Celui qui ouvre les brèches est monté ; devant eux il a ouvert la brèche.

Ils ont passé la porte, ils sont sortis par elle ;

leur roi, devant eux, est passé : le Seigneur est à leur tête.]

→ Ce que veut le Seigneur, c'est que le peuple qui accepte qu'Il règne sur eux !

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 9B (10), 1-2, 3-4, 7-8ab, 14

*R/ N'oublie pas le pauvre, Seigneur !*

Pourquoi, Seigneur, es-tu si loin ?

Pourquoi te cacher aux jours d'angoisse ?

L'impie, dans son orgueil, poursuit les malheureux :

ils se font prendre aux ruses qu'il invente.

→ L'intelligence au service du mal, ça existe...

L'impie se glorifie du désir de son âme,

l'arrogant blasphème, il brave le Seigneur ;

plein de suffisance, l'impie ne cherche plus :

« Dieu n'est rien », voilà toute sa ruse.

Sa bouche qui maudit n'est que fraude et violence,  
sa langue, mensonge et blessure.  
Il se tient à l'affût près des villages,  
il se cache pour tuer l'innocent.

Mais Tu as vu : Tu regardes le mal et la souffrance,  
Tu les prends dans ta main ;  
sur Toi repose le faible,  
c'est Toi qui viens en aide à l'orphelin.

→ Mais le Seigneur est là :  
Il voit tout ce qui se passe  
et se tient prêt à agir.

Acclamation (cf. 2 Co 5, 19)

Alléluia. Alléluia.  
Dans le Christ, Dieu réconciliait le monde avec Lui :  
Il a mis dans notre bouche la parole de la réconciliation.  
Alléluia.

Évangile (Mt 12, 14-21)

« Il leur défendit vivement de parler de lui. Ainsi devait s'accomplir la parole d'Isaïe »

Une fois sortis de la synagogue, les pharisiens se réunirent en conseil contre Jésus  
pour voir comment le faire périr. Jésus, l'ayant appris, se retira de là ;

Beaucoup de gens Le suivirent, et il les guérit tous.  
Mais il leur défendit vivement de parler de Lui.

→ Pourquoi ce secret à ce moment-là ? Sans doute pour  
que Jésus échappe encore quelque temps à Ses ennemis

Ainsi devait s'accomplir la parole prononcée par le prophète Isaïe :  
Voici mon serviteur que j'ai choisi, mon bien-aimé en qui je trouve mon bonheur.  
Je ferai reposer sur lui mon Esprit, aux nations il fera connaître le jugement.  
Il ne cherchera pas querelle, il ne criera pas, on n'entendra pas sa voix sur les places publiques.  
Il n'écrasera pas le roseau froissé, il n'éteindra pas la mèche qui faiblit,  
jusqu'à ce qu'il ait fait triompher le jugement.  
Les nations mettront en son nom leur espérance.

Le début du chap 42 du Livre d'Isaïe dans la traduction liturgique :

<sup>1</sup>Voici mon serviteur que je soutiens, mon élu qui a toute ma faveur.

J'ai fait reposer sur Lui mon esprit ; aux nations, Il proclamera le droit.

<sup>2</sup>Il ne criera pas, il ne haussera pas le ton, il ne fera pas entendre sa voix au-dehors.

<sup>3</sup>Il ne brisera pas le roseau qui fléchit, il n'éteindra pas la mèche qui faiblit,  
il proclamera le droit en vérité.

<sup>4</sup>Il ne faiblira pas, il ne fléchira pas,  
jusqu'à ce qu'il établisse le droit sur la terre,  
et que les îles lointaines aspirent à recevoir ses lois.

→ Notre Seigneur veut à ce point  
respecter notre liberté qu'Il n'agit pas de  
grandes manifestations trop « publiques »

– Acclamons la Parole de Dieu.

### Commentaire Évangile au Quotidien

*Isaac le Syrien (moine près de Mossoul, VII<sup>e</sup> siècle)*

**« Mon serviteur n'écrasera pas le roseau froissé, n'éteindra pas la mèche qui faiblit...  
Les nations mettent leur espoir en son nom »**

Je veux ouvrir la bouche, frères, pour vous parler du très haut sujet de l'humilité. Et je suis rempli de crainte, comme quelqu'un qui sait qu'il doit parler de Dieu dans le langage de ses propres pensées. Car l'humilité est la parure de la Divinité ; en se faisant homme, le Verbe l'a revêtu. Par elle, Il a vécu avec nous dans un corps. Et quiconque s'en est entouré, s'est rendu pareil en vérité à Celui qui est descendu de Sa hauteur et qui a recouvert Sa grandeur et Sa gloire par l'humilité, pour qu'à Sa vue la Création ne soit pas consumée. Car la Création n'aurait pas pu Le contempler s'Il n'avait pas pris sur Lui l'humilité et n'avait pas ainsi vécu avec elle. Il n'y aurait pas eu de face à face avec lui. La création n'aurait pas entendu les paroles de Sa bouche...

C'est pourquoi lorsque la Création voit un homme revêtu de la ressemblance de son Maître, elle le révère et l'honore comme son Maître, revêtu d'humilité, qu'elle a vu vivre en elle. Quelle créature, en effet, ne se laisse pas attendrir à la vue de l'humble ? Cependant, tant que la gloire de l'humilité ne s'était pas révélée à tous dans le Christ, on dédaignait cette vision si pleine de sainteté. Mais maintenant, Sa grandeur s'est levée aux yeux du monde. Il a été donné à la Création de recevoir dans la médiation d'un homme humble la vision de son Créateur. C'est pourquoi l'humble n'est méprisé par personne, pas même par les ennemis de la vérité. Celui qui a appris l'humilité est vénéré, grâce à elle, comme s'il portait la couronne et la pourpre.

### Commentaire Prions en Église de l'évangile

*Père Thibault Van Den Driessche, assomptionniste*

#### **Imiter la délicatesse de Jésus**

Jésus, nous suggère Matthieu, accomplit les versets du livre d'Isaïe (Is 42, 1-3) tirés du premier chant du serviteur. Le Christ, prince de paix et d'humilité, ne cesse d'espérer en l'humanité. Pour lui, le roseau froissé peut se redresser, et la mèche vacillante reprendre des forces. Voilà une invitation à imiter la délicatesse et la patience de Jésus serviteur, particulièrement envers ceux que les blessures de la vie ont éloigné de l'amour. Qui sait ? À travers nous, leur flamme peut se ranimer.

Invitation Quels sont les prophètes d'aujourd'hui ? Je les nomme et me demande en quoi ils sont porte-parole de Dieu dans le monde.

### Méditation Prier au Quotidien

*Un frère de Taizé*

Ceux qui s'opposent à Jésus trament Sa mort. Dans ce contexte, Mathieu place cette longue citation du prophète Isaïe pour donner à Ses auditeurs une clé de lecture.

Une manière d'envisager la vie et le destin de Jésus, c'est de voir le parallèle avec cette figure du serviteur qui souffre en sa personne le rejet de la part du peuple, mais qui en même temps guérit ce peuple de tout ce qui le fait souffrir.